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      ПРЕДИСЛОВИЕ 
        Настоящее пособие является I частью комплексного учебно-методического пособия «Английский язык. Сборник грамматических упражнений» и предназначено для студентов технических и гуманитарных специальностей. 

     Основная цель данного пособия – систематизировать имеющиеся знания, развивать навыки и умения правильно употреблять грамматические структуры английского языка как в устной, так и в письменной речи, подготовить студентов к работе с научно-технической литературой по специальности. 
     Пособие состоит из теоретической и практической частей.

     Теоретическая часть включает в себя ряд разделов, носящих тематический характер и отражающих основные грамматические категории английского языка. Тематические разделы расположены по принципу нарастания сложности, что позволяет не только прочно усваивать материал, но и способствует его дальнейшему закреплению. 

     Практическая часть представлена сборником тренировочных упражнений, направленных на развитие коммуникативных навыков, на выработку и автоматизацию употребления различных грамматических структур, последующего употребления этих знаний при работе с англоязычными текстами. 

     Данное пособие рассчитано на студентов с различным уровнем языковой подготовки.     

           Имя существительное (The Noun).
  
     Имя существительное – часть речи, обозначающая предмет и отвечающая на вопросы: кто это ? (Who is this?) или что это? (What is this?). По своему значению имена существительные делятся на собственные (John Black – Джон Блэк, Great Britain – Великобритания) и нарицательные (a table – стол,  snow – снег,  freedom – свобода). Последние делятся на конкретные (a book – книга) и абстрактные (joy – радость), одушевлённые (a cat – кошка) и неодушевлённые (a cup – чашка). Существительные также подразделяются на исчисляемые (a house – дом, houses – дома) и неисчисляемые (bread – хлеб,  advice – совет,  weather – погода,  furniture – мебель и др.).

    Образование множественного числа существительных.

        Основным способом образования множественного числа имён существительных является прибавление окончания –s или –es к форме существительного в единственном числе.

           -s




-es

a bag – bags


          a glass – glasses

a cat – cats



          a fox – foxes

a rose – roses


          a watch – watches



        Имена существительные, оканчивающиеся на –y с предшествующей согласной, образуют множественное число путём прибавления окончания –es, причём –у меняется на –i. Например, a dictionary – dictionaries.

Но: a boy – boys, a day – days (перед –у стоит гласная). 
    Некоторые имена существительные, оканчивающиеся на –f, -fe, образуют множественное число путём изменения –f на –v и прибавлением окончания –es. a half – halves; a wolf – wolves; a wife – wives.
Но: roof – roofs; safe – safes.

     Ряд существительных образуют форму множественного числа особым образом: man – men (человек, мужчина – люди, мужчины), woman -                    women (женщина-женщины), foot – feet (нога-ноги), tooth – teeth (зуб – зубы), goose – geese (гусь – гуси), mouse – mice (мышь – мыши), child -                children (ребенок – дети), sheep – sheep (овца – овцы), deer – deer (олень – олени), datum – data (данная величина – данные величины), formula – formulae (формула – формулы), nucleus – nuclei (ядро – ядра).  
        Существительные, употребляемые только в единственном числе

	Weather
	- погода
	knowledge
	- знания

	Furniture
	- мебель
	progress
	- успехи

	Information
	- сведения
	hair
	- волосы

	Advice
	- совет(ы)
	love
	- любовь

	News
	- новости
	anger
	- злость

	Money
	- деньги
	work
	- работа

	Watch
	- часы
	fish
	- рыба

	
	
	fruit
	- фрукты



Существительные, употребляемые только во множественном числе

	contents - содержание
	slums - трущобы

	wages - зарплата
	trousers - брюки

	clothes - одежда
	spectacles – очки

	goods - товар
	tropics – тропики

	politics - политика
	memoirs – мемуары

	suburbs - окраина
	scales – весы




Притяжательный падеж имен существительных образуется путём прибавления 's к форме единственного числа существительного и ' к форме множественного числа: the student's room – комната студента; Ann's book – книга Ани; the students' room – комната студентов; girls' books – книги девочек. 
       Предлог of (употребляемый в притяжательном падеже) соответствует родительному падежу в русском языке и употребляется в следующих случаях:  
1. для выражения принадлежности или части целого: a teacher of our school (преподаватель нашей школы), a part of machine (деталь машины).
2. для обозначения материала, из которого сделан предмет: a house of straw (соломенный дом (дом из соломы).   
Упражнение 1.Образуйте форму множественного числа.
church         
sheep         restaurant         country

gentleman     leaf 
        wolf                  man

goose            box            deer                  student          potato        cartoon             dress

child             woman       chicken             ox 


Упражнение 2.Образуйте форму множественного числа.


Weather, library, tree, costume, progress, bone, desert, factory, science, dictionary, hair, suburbs, station, pilot, map, city, dolphin, helicopter, anger, fish, souvenir, lorry, sheep, ship, watch, scissors, bank, advice, calendar, information. 
Запомните:      this (is)          -        these (are)
                           that (is)          -        those (are)
                           there is           -        there are

                            it is                -        they are  
Упражнение 3. Образуйте форму множественного числа.
this envelope    this man            this report              this baby
this factory        this deer           this mouse             this city

this hotel           this game          this child               this leaf 

this rule             this volcano      this bus                 this candle 

this club            this tooth           this lady                this hobby

that capital        that party           that comedy          that cafeteria
that college       that disco           that radio              that nurse

that diary           that half             that year               that family

that purse          that country        that week             that uncle

that horse          that railway        that wife               that street
Упражнение 4. Перефразируйте, употребляя притяжательный падеж. 
The flat of my sister, the son of her mother, the name of this man, the mark of our student, the work of those men, the sister of my friend, the parents of that boy, the room of these people, the food of those dogs, the hobby of these gentlemen, the voice of this singer, the friend of Susan, the foot of the animal, the ball of my child.   

Упражнение 5. Переведите предложения на английский язык. 
1. Это пальто его жены. 2. Это тетрадь Джона. 3. Подруга моей матери – бухгалтер. 4. Чья это собака? – Это собака моего соседа. 5. Вы видели новый офис моего брата? 6. В комнате находятся вещи нашего друга. 7. Там лежат учебники студентов. 8. Это сумка моей тети. 9. Квартира моего друга на соседней улице. 10. Отец моей подруги – инженер. 11. Принесите костюм моего брата. 12. Это книга моей коллеги.    

Наиболее употребительные суффиксы существительных 

а) для обозначения действующего лица

- er: 

     teacher, worker, driver, producer
- or:

     translator, actor, inventor

- ist:

     artist, specialist, communist

б) для обозначения отвлеченных (иногда конкретных) существительных

- ism:

      socialism, communism, professionalism

- ion:

      construction, discussion, opinion, region

- ment:
 development, agreement, improvement, document,      instrument

- ance, - ence:    importance, resistance, difference, insistence

- ty:

      certainty, activity, possibility, necessity

- ry:

      century, country, inguiry

- cy:

      accuracy, policy, democracy

- ure:

      сulture, pressure, measure, figure

- age:

      language, marriage, village, luggage

- ness:
      darkness, kindness, blindness, weakness


- th:

      truth, depth, growth, death, path

- tude:
      attitude, longitude, altitude

- ship:
                friendship, membership, leadership

- dom:
      freedom, wisdom, kingdom

- hood:
      childhood, neighbourhood, brotherhood

- our:

      colour, labour, humour



(по орфографии, принятой в США, - or: color, labor)

Упражнение 6. Укажите глаголы, от которых образованы следующие существительные. 
     Breakage, drainage, leakage, teacher, approval, arrival, worker, refusal, acceptance, appearance, performance, development, delivery, discovery, recovery, agreement, arrangement, employment, collision, decision, division, education, organization, attention, solution, departure, failure, closure, payment, fixation, multiplication, improvisation, introduction, constitution, construction, production, transmission, assistant, servant, dependent. 
       Упражнение 7. Укажите прилагательные, от которых образованы следующие существительные. 
1. importance; 2. absence; 3. presence; 4. darkness; 5. happiness; 6. equality; 7. kindness; 8. length; 9. strength; 10. truth. 
III. Глаголы  to be; to have.
Простое предложение. Порядок слов в предложении. 

I. глагол “to be”  в настоящем времени (Present Indefinite)
	I am a student
	We are students

	You are a student
	You are students

	He is a student
	They are students

	She is a student
	-”-

	                It is a book
	-”-


Вопросительные/отрицательные предложения с “to be”. 
	Am I a teacher?
	- Yes, I am. No, I am not a teacher, I’m an engineer. 

	Are you a student?
Are you students?
	-Yes, I am. I am student. No, I am not, I’m a doctor.
- Yes, we are. No, we are not students, we are workers.  

	Is he English?
	- Yes, he is. No, he is not Englishman, he is Russian. 

	Is she from Canada?
	- Yes, she is. She is from Canada. No, she isn’t, she is from France. 

	Is it a book? 
	Yes, it is a book. No, it is not a book, it is magazine.   

	Are we in England?
	- Yes, we are in London. 

- No, we are not in England, we are in Scotland.

	Are they neighbors? 
	Yes, they are neighbors. No, they are not neighbors. 


II. глагол “tо have” в настоящем времени (Present Indefinite)
	I have a brother.
	We have a car.

	You have a house.
	You have a garden.

	He has a dog.
	

	She has a cat.
	They have three children.

	It has a window.
	


to have = to have got:

              Вопросительные/отрицательные предложения с “to have”. 

	Have
	I 
you 

we

they
	time?

money?

a cousin?

a dictionary? 
	Yes, I have. No, I have not.

Yes, you have. No, you have not. 

Yes, we have. No, we have not. 
Yes, they have. No, they have not.

	Has
	He

she

it
	a family?

a grandmother?

long ears?
	Yes, he has. No, he has not. 

Yes, she has. No, she has not.

 Yes, it has. No, it has not. 


     Порядок слов в английском предложении задан относительно жестко. В английском языке выделяются четыре основных типа предложений:

1) Утвердительное предложение: This text is very difficult. 

                                                     They speak four foreign languages.

    Для повествовательного предложения характерен прямой порядок слов: подлежащее – сказуемое – дополнение – обстоятельство (The man sent a telegram yesterday.). Определение может стоять при любом члене предложения, выраженном существительным, т.е. определение не меняет общую обязательную схему предложения (The old man sent a long letter yesterday.)   
2) Отрицательное предложение:   I do not know about it.                                                      

                                                                It is not cold here. 

    В отрицательных предложениях упомянутая выше схема повествовательного предложения дополняется наличием отрицательной частицы not после вспомогательного или модального глагола, входящего в состав сказуемого (The children do not know this rule.). 
3) Вопросительное предложение: Are you going home? 
                                                                Have you an umbrella? 

По способу построения вопросы могут быть разделены на две группы: общие и специальные вопросы. 

     Общие вопросы в английском языке начинаются с вспомогательного или модального глагола (Do you go to school in the morning? Can you read English books in the original?) 

     Альтернативный вопрос по своей структуре представляет собой два общих вопроса, соединенных союзом or (или) (Are you a student or a teacher?)

     Разделительный вопрос состоит из двух частей: повествовательной и вопросительной. Вопросительная часть представляет собой общий вопрос, состоящий из подлежащего-местоимения и вспомогательного или модального глагола или глагола-связки (You are looking for something, aren’t you? I can go now, can’t I? He is a student, isn’t he?). 
     Специальный вопрос начинается с вопросительного местоимения или наречия. В остальном порядок слов в специальном вопросе тот же (кроме вопроса к подлежащему или определению к нему), что и в общем вопросе (Where are you going? What can you tell me? How do you like it?)

     4) Побудительное предложение: Take off your hat! Let’s go, friends!

     В английском побудительном предложении, как правило, нет подлежащего. Глагол-сказуемое употребляется в повелительном наклонении. В отрицательной форме отрицание следует за глаголом to do в повелительном наклонении (Don't cross the street here. Don’t talk at the lesson.)     

Упражнение 1. Используйте глаголы “to be” или “to have” в простом настоящем времени (Present Indefinite).

1. You ... welcome. 2. The metro station ... far from house. 3. Mary and Nelly ... friends. 4. She ... out. 5. It ... 5 o’clock now. 6. She ... a nice flat. 7. We ... a little child. She … four. 8. They ... a big car. 9. How ... you? 10. How many children ... they? 11. We ... a small cottage. 12. He ... bad habits. 13. How old … Mary? 14. What country … she from? 15. We … well. 16. She … at home. 17. He … no time. 18. He … bad habits. 19. How far … it from here? 20. It … easy to ask him about it. 21. It … not good of her to say so. 22. She … two mistakes in the test. Her mistakes … bad. 23. They … glad to see her. 24. It … a rainy day, … he an umbrella with him?      

Упражнение 2. Поставьте данные предложения в отрицательную и вопросительную форму.

1. Her name is Lucy. 2. Ted is nine. 3. Her face is round. 4. He is nice. 5. It is a good film. 6. My flat is fine. 7. I am is happy. 8. They are clever. 9. Her baby is in bed. 10. She has a white dress. 11. They have a four - year - old son. 12. You have a big car. 13. We have many English books.  14. The house has five floors. 15. He has many  uncles and aunts. 16. His cat is black. 17. We are at the university. 18. You are pale. 19. It is a nice day. 20. They are late. 21. She is from Russia. 22. Her name is Nelly. 23. It is time to go to bed. 24. You’re a first-year student. 25. It’s cold today. 26. We’re glad to see them.               
 Упражнение 3. Составьте предложения из данных групп слов. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную формы.

1) A computer, machine, is, a very specific, really. 
2) Can, remember, а computer, information. 
3) The information, a computer, stores, in, its “memory”.  
4) Problems, solve, the most difficult, the science, computers, of, can. 
5) Computers, questions, rockets  and planes, answer about, bridges and ships.

6) Replace, routine tasks, a computer, people, can,  in, dull.
    Упражнение 4. Переведите на английский язык.  
   1. Ане восемнадцать лет. Она – студентка. 2. У наших родственников новая квартира. 3. У меня нет автомобиля. 4. У моего дяди большая семья. 5. Мамы нет, она на работе. 6. Семь часов. Пора вставать. 7. Холодно. У вас есть камин? 8. Дом моих родителей недалеко от Москвы. 9. По вечерам они всегда бывают дома. 10. Студенты в аудитории, у них сейчас лекция. 11. Эта книга есть у нас в библиотеке. 12. Фильм неинтересный. 13. Она говорит, что у нее нет времени. 14. Ты сейчас занята? 15. Сколько вам лет? 16. Интересно, дома ли он сейчас? 17. В это время они обычно обедают. 18. Летом здесь очень жарко, но у нас есть бассейн. 19. Спроси его, почему он сердится. 20. Джон сейчас на Средиземном море. Я полагаю, он там хорошо проводит время.    
  

IV. Предложения с конструкцией There is / there are.
     В английском языке широко употребляются предложения, начинающиеся с конструкции (оборота) there is/there are (there was/there were – в прошедшем времени) со значением имеется, находится, есть, существует. Данный оборот начинает предложение и вводит подлежащее, выраженное существительным (реже неопределенным местоимением), которое непосредственно следует за ним. В таких предложениях говорится о существовании, наличии предмета, лица, явления, выраженного подлежащим и еще неизвестного собеседнику. 

There are two sides to every question. – У каждого вопроса есть две стороны. 

There is no place like home. – Нет (не существует) места лучше дома. 

There was somebody there. – Там кто-то был. 

There were lots of people in the hall. – В зале было много народу.        
В вопросительных предложениях глагол to be ставится перед there.
Is there a telephone in the hall? Are there lamps on the table? Were there newspapers in the room?

В отрицательных предложениях после глагола to be употребляется отрицательное местоимение no или сочетание no + any. 
There are no books on the shelf. There were no flowers in the vase. There is no apple on the plate.   

Краткие ответы с этой конструкцией после Yes и No состоят из there is/there are в утвердительной форме или отрицательной форме с сокращенным not. 

 Is there an apple on the plate?            -       Yes, there is.   No, there isn’t.

Are there many apples on the plate?   -        Yes, there are.   No, there aren’t.   

Упражнение 1. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную формы. 
А.     1. There are twelve months in a year. 2. There are four seasons in a year. 3. There is much snow in winter. 4. There are sixty minutes in an hour. 5. There are few mistakes in my dictation. 6. On the table there are two exercise books and textbook. 7. In a fortnight there are two weeks. 8. In a month there are four weeks. 9. There is no blackboard in the room. 10. There are some flowers on the window sill. 11. Under the window there is a radiator. 12. There is garden behind her cottage. 13. There is a black cat in the basket. 14. There is little milk in the bottle. 15. There are different components in the computer. 16. There is a mistake in your program. 
B.     1. There was much snow in Moscow last winter. 2. There was much noise in the classroom. 3. There was sunshine yesterday. 4. There was a storm yesterday. 5. There were two children in the family. 6. There were many cups on the table. 7. There were mistakes in her dictation. 8. There was a map on the wall. 
Упражнение 2. Дополните предложения.          
     1. In this country there … . 2. In Asia there … . 3. In our library there … . 4. In the street there … . 5. In the sun there … . 6. In the University there … . 7. In the room there … . 8. Under the window there … . 9. On the table there … . 10. On the wall there … . 11. In the picture there … . 12. In the exercise there … . 13. On the page there … . 14. In the kitchen there … . 15. In the fridge there … . 16. On the left there … .                 
Упражнение 3. Переведите на английский язык. 
1. В этом журнале есть несколько интересных рассказов. 2. Много веков тому назад вокруг Сити была стена. 3. Прогноз погоды сообщил, что идет гроза. 4. Сколько гостей было на обеде? 5. Времени осталось немного. 6. В этой группе мало студентов. 7. Весной здесь почти не бывает дождей. 8. В холодильнике есть масло, молоко, сыр, но нет мяса. 9. Если в магазине есть рыба, купи, пожалуйста. 10. На этой стороне улицы есть кинотеатр. 11. В семье много детей, и поэтому всегда много работы по дому. 12. В комнате были стол, два стула и диван, больше ничего не было. 13. На этом перекрестке нет светофора. 14. Сколько экзаменов было зимой? 15. Сегодня по телевидению нет ничего интересного. 16. Спорить не о чем. 17. После собрания был концерт? 18. Кажется, нет надежды. 19. В ее лице было что-то знакомое. 20. Нет ничего лучше чашки крепкого кофе рано утром. 
                            III. Артикль (The Article).

     Артикль служит определителем имени существительного, он передает значение определенности и неопределенности в существительном и при этом собственного, отдельного вещественного значения не имеет.  
     Неопределённый артикль a (an – перед словами, начинающимися с гласной) происходит от числительного one и означает один из многих, какой-то, любой. Неопределенный артикль может сочетаться только с существительными в единственном числе. 
I am a student. Я студент. 
This is an apple. Это – яблоко.  

This is a book.  Но - There are books.

Определённый артикль the происходит от указательного местоимения that. Часто переводится словами этот, эта, это, эти. Употребляется перед существительными, как в единственном, так и во множественном числе.

Определённый артикль употребляется:

1. Когда речь идёт об определённом лице или предмете. 

    Where is the pen?  Где ручка? (известная нам)

2. Перед существительным, если ему предшествует прилагательное в превосходной степени или порядковое числительное. 

    What is the longest river in the world? Byron was the best poet of his time. January is the first month of the year. 
3. Перед географическими названиями (названиями океанов, морей, рек, горных цепей, водных каналов, частей света, названий некоторых государств и республик и т.д.). 

    The Indian ocean, the Baltic sea,  the North,  the Thames, the Alps, the USA, the United Kingdom. 
4. Перед существительными, единственными в своём роде.

    The sun shines by day and the moon shines by the night. 
5. В ряде устойчивых сочетаний: in the morning, in the evening, in the afternoon, on the whole, in the singular, out of the question, by the way, to tell the truth etc.
Нулевой артикль. Артикли не употребляются:

1. Если какое-либо существительное употребляется в самом обобщённом значении. 

Crime is a probem in most big cities. (Преступность как таковая, а не какое-то конкретное преступление).

Life has changed a lat in the last to year. (Жизнь как таковая, вообще).

2. Перед именами собственными: England, Russia, London, Mr. Johnson, Tuscany. Однако перед фамилиями, употребляемыми во множественном числе для обозначения членов одной и той же семьи, употребляется определённый артикль. The Johnsons.  

3. Перед названиями времён года, месяцев и дней недели. He always go the South in summer.  English classes are on Monday.

Упражнение 1. Вставьте артикль, где необходимо.  

1. “What do you do?” - “I’m a student. I am ... first- year student”. 2. They are ... first- year students. 3. “Is Helen ... student or ... teacher?” - “She is ... student”. 4. This ... young man is ... student of ... group 3. 5. This is ... good room. 6. What room is this?” - “ This is ... room 25”. 7. Is Mary from ... Manchester or from ... Glasgow? 8. ... Thames is ... long river. 9. His ... room is good. 10. Read ... first sentence, please. 11. Are ... Thompsons in ... Middle East now? - Yes, they are. 12. My … father is … economist. He is at … home now. 13. I gave … magazine to my … friend. 14. I usually wear … cap. 15. Give me … pen. This … pen is bad. Give me another … pen. 15. Nick will show …book to … teacher.   
Упражнение 2. Вставьте артикль, где необходимо. 
1.After … work I usually go home. 2. He often comes … work late. 3. I begin my work at … half past eight. 4. Close … window, please. It is cold in … room. 5. She is eating … apple. 6. He made … mistake in his dictation. 7. … lion is … wild animal. 8. I need … pencil. Give me … pencil, please. 9. Yesterday our team won … match. 10. He is not … man I am looking for. 11. I don’t go to … school on … Sunday. 12. Are there any … flowers in … vase? 13. She lives on … fifth floor. 14. This … young woman is … engineer. 15. That man has two children. … first child was born 5 years ago and … second was born … last year. 16. Do you like … city? – It is one of … most beautiful cities in … world.      
Упражнение 3. Вставьте артикль, где необходимо. 
1. … London is … capital of … Great Britain, … full name of which is … United Kingdom of … Great Britain and … Northern Ireland. 

2. … Volga is fabulous river. It is one of … most beautiful … rivers in … Russia.  

3. They used to spend their summer holidays on … Black Sea coast in … Crimea. 

4.  Many European adventurers crossed … Atlantic Ocean in … search of … riches on … American continent prior to … Columbus. 

5. … Gorki Street was renamed into … Tverskaya Street. 

6. … Red Square and … Kremlin are … heart of … capital. 

7. … St. Petersburg was founded on … banks of … Neva by Peter … Great. 

8. … Johnsons are our next-door neighbors. 

9. … Canada is situated in … northern part of … North America. 

10.  We left for … East on … following morning. 

11.  We came to … Ohio River after that. 

12.  They passed many coal mines on … way. 

13.  We crossed … historic Delaware River at … Trenton. 

14.  He arrived in … New York on … very rainy day. 

15.  She spent several hours at … Bronx Zoo on … Monday. 

16.  They took … wonderful boat ride around … Manhattan on … last day of their visit. 

17.  … Dr. Rebecca Richards is our dentist. 

18.  … Lions donated … money for … new park. 

19.  You could buy … Picasso for $ 300 in those days. 

20.  I’m reading … Agatha Christie at … moment. 

21.  … Lady Diana’s wedding dress was very beautiful.
22.  … Tower is one of … museums in … London. 

23.  There are more than 80 Federation Subjects in … Russian Federation. 

           V. Местоимение. Разряды местоимений.  

     Местоимение – часть речи, которая указывает на лицо, предметы, на их признаки, количество, но не называет их: I я, who кто, which который, this этот, these те, some несколько и другие. Местоимение обычно употребляется в предложении вместо имени существительного или имени прилагательного, иногда – вместо наречия или числительного. 

   John learns English. He likes it. -  Джон учит английский. Он ему нравится. 
   He is a doctor. Everybody knows him. –    Он врач. Каждый знает его.      
   По своему значению и грамматическим признакам местоимения делятся на следующие разряды: 
   - личные (I, you, he, she, it, we, you, they);

   - притяжательные (my, your, his, her, its, our, your, their; mine, yours, his, 
     hers,  its, ours, yours, theirs);

 - возвратные (myself, yourself, himself, herself, itself, ourselves, yourselves, 

     themselves);

 - указательные (this, these, that, those, such);

 - вопросительные (who, what, whose, which);

 - неопределенные (some/any, somebody, someone, something, anybody/anyone, anything, one);

 - отрицательные (no, none, nobody/no one, nothing, neither);

- обобщающие (all, every, everybody, everything, both, either, other, another,
   each) и другие.    

   Характеристики личных, притяжательных, возвратных и указательных

                                                  местоимений    
	Личные местоиме-ния в именительном падеже
	Личные местоиме

ния в объектном падеже
	Притяжа

тельные

местоиме

ния
	Абсолют-

ная форма притяжате-

льных местоиме

ний 
	Возврат

ные местоиме

ния
	Указательные

Местоимения

	
	
	
	
	
	ед.число
	Мн.число

	I
	me
	my
	mine
	myself
	this-этот
	these-эти

	you
	you
	your
	yours
	yourself
	That-тот
	those-те

	he
	him
	his
	his
	himself
	
	

	she
	her
	her
	hers
	herself
	
	

	it
	it
	its
	its
	itself
	
	

	we
	us
	our
	ours
	ourselves
	
	

	you
	you
	your
	yours
	yourselves
	
	

	They
	them
	their
	theirs
	themselves
	
	


  Количественные местоимения (местоимения – определители)
	Much
	много - с неисчисляемыми существительными: much time, much money, much water, much sun, much snow, much milk, much food.

	Many
	Много - с исчисляемыми существительными: many books, many students, many houses, many trees, many flowers, many rivers.

	Little
	мало – с неисчисляемыми существительными: little time, little money, little water, little sun, little snow, little milk,  little food.

	Few
	мало – с исчисляемыми существительными: few books, few students, few houses, few trees

	A little
	немного: 

I have a little time. Wait a little. There is a little water.

	A few
	несколько:

There are a few chairs in the room. I want to tell you a few words.


Упражнение 1. Используйте местоимения “me”, “you”, “him”,  “us”, “her”, “it”, “them”.

1. She gave ... the book and asked to return ... to ... next week. 2. Are you going to invite ... to your party? 3. I didn’t like the film, I don’t want to speak about ... . 4. We’ll be very happy if you go on a trip with ... . 5. Don’t ask ... this question. I don’t know how to answer ... . 6. If she doesn’t arrive tomorrow send ... a telegram. 7. I’m sorry to trouble you, but I want ... to do ... a favour. 8. Let’s not wait for ... . They are always late. 9. Do you want ... to do it for ... ? I don’t mind ... 10. My parents are coming to see … on Saturday. I like to spend my weekend with … .    


Упражнение 2. Используйте личные или притяжательные местоимения в правильной форме.
1. The girls are here, ... came early. 2. When Roger saw Ann ... spoke to ... 3. The boss left an   hour ago. I didn’t see ... . 4. Sam met Ann at the entrance, ... showed ... the pictures. 5. The Browns moved into a new flat. ... gave ... me new address, so I can visit ... . 6. Jane is ... sister, ... older than ... am. 7. Thank … for the book ... gave ... . ... is very interesting. 8. ... like to visit ... friends who live not far from ... house. 9. Bill takes ... guitar lesson on Monday. ... is the only day ... is free after college. 10. I am very happy that ... cat found ... kitten. 11. … flat is on the third floor, … windows face the sea. 12. I invite … to a party at … place. … hope … will bring … husband … with … . 
Упражнение 3. Вставьте some, any или no.
1. There is … water in my glass. I’d like to drink.

2. There are … beautiful pictures on the walls. Look at them. 

3. Can I have … more milk?

4. Have you got … friends? – Yes, I have … .

5. Are there … pencils in your pencil-box? Give me …, please.  

6. She went to the shop, but she didn’t buy … eggs. 

7. He has read … 20 pages. 

8. Did they send you … letters from England?

9. Why have … students gone home?

10.  Have you found … mushrooms in the wood?

11.  I’m thirsty. Give me … tea, please.

12.  Have you got … time to go to the cinema?

13.  Are there … students in the class-room?

14.  Don’t forget to buy … sugar. 

15.  Where did you leave … of your books?

Упражнение 4. Вставьте something, anything, nothing или everything. 

1. He saw … strange in the dark. 2. Have you … to read? 3. Did … help you to do your work? 4. May I draw … I like? 5. I’m all right. … happened. 6. They don’t know … about animals. 7. Would you like … special for dinner? 8. This student wants to know … about this element. 9. Will you have … to eat? 10. There is … in the box. 11. Give me … to drink, please. I’m thirsty. 12. I think they don’t tell me … about this accident. 13. It’s dark in the room. I see … . 14. What are you doing? - … special. 15. You may choose … you like. 16. Did he tell you the last news? – No, he told … . 17. Give me your hand, please. I didn’t see … . 18. … has changed in my city. 19. Is there … interesting to see in your town? 20. There is … in my pocket.        

Упражнение 5. Вставьте much, many, few, a few, little, a little.             
     Where do Americans go on their vacations? … of them like to go abroad. Either they visit … different countries but spend very … time in each of them, or they visit only … countries but get to know each of them well. 

     However, … Americans prefer to visit places in their own country. For example, there are … national parks in the United States – forty, to be exact – and each of them offers so … spectaculars scenery that it has to be seen to be believed. Only … of the national parks are in the east. Most of the parks are in the western part of the country, but … of them are not even in the continental limits of the United States. Camping in the natural wilderness of the national parks has become so popular that people complain about the crowds: there are too … camp sites and too … campers. However, outdoor camping will continue to be an enjoyable vacation for … citizens because it costs so … money and offers so … pleasure. 

     In addition to the national parks, there are … historical parks, national monuments, and memorials to visit. 

     In winter, quite … people prefer to have a vacation on the sunny beaches of Florida and southern California. 

     But … people don’t go anywhere on their vacation. They simply stay home, work in their garden, play golf and tennis, visit relatives and friends – in other words, simply relax. For them, perhaps there is … money to go anywhere and too … things to do around the house.        
VI. Глагол (The Verb).

     Глагол – часть речи, которая обозначает действие или состояние лица или предмета. Глагол в английском языке обладает гораздо более сложной, чем в русском, системой видовременных форм. Эта система охватывает личные формы (Finite Forms) и неличные формы (Non-finite Forms). 
     Личные формы глагола выражают следующие категории: лицо, число, время, вид, залог, наклонение. Личная форма, как и в русском языке, в предложении всегда употребляется в функции сказуемого. 
                            We live in Russia. -  Мы живём в России.
            They write letters every day. – Они пишут письма каждый день.   
  Основные глагольные формы.

Английский глагол имеет 4 формы

	I
	II
	III
	IV

	Инфинитив
Infinitive

to write

to develop
	Прошедшее неопределённое время
Past Indefinite

wrote

developed
	причастие II

Participle II

written

developed
	причастие I

Participle I (-ing форма)

writing

developing


     Инфинитив представляет собой неличную форму глагола, которая только называет действие. Он не имеет ни лица, ни числа и соответствует неопределённой форме глагола в русском языке. В словаре глагол даётся обычно в форме инфинитива. Формальным признаком инфинитива является частица to.
     По способу образования II u III форм все глаголы английского языка делятся на правильные (стандартные) и неправильные (нестандартные).

	I
	II
	III
	IV

	to ask

to write
	asked
wrote
	asked
written
	asking

writing


 
Времена английского глагола. Действительный залог.
	Употребление
	Образование

	Indefinite
показывает действие как факт (обычное, повторяемое)
	Present

Past

Future
	глагол в личной форме

	Continuous
показывает действие как процесс
	Present

Past

Future
	to be + ing

	Perfect
показывает действие, законченное до определённого момента в настоящем, прошедшем и будущем
	Present

Past

Future
	to have + причастие II

	Perfect Continuous
показывает действие, начатое некоторое время назад и все ещё продолжающееся или только что закончившееся
	Present

Past

Future
	to have been + ing


   

VI. 1. Времена группы Indefinite (Simple). 

1) The Present Indefinite (Simple) Tense (настоящее неопределенное время) обозначает постоянное, повторяющееся, обычное действие, какой-либо факт или общеизвестную истину. We live in St.Petersburg. The Earth rotates round its axis. I leave home at 8 every day.

Present Indefinite no форме совпадает с инфинитивом глагола (без частицы to) во всех лицах, кроме 3-го лица ед. ч., принимающего окончание –s (-es).
	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I                  play

He               plays

She 

It

We              play

You

They
	I        do not         play

he     

she    does not     play

it

we     

you      do not        play

they 
	Do I play ?

Does he (she, it) play ?

Do we (you, they) play ?


do not = don't; does not = doesn't

Present Indefinite часто употребляется с наречиями, выражающими частотность: always всегда, often часто, seldom редко, sometimes иногда, never никогда, hardly ever почти никогда, nearly always почти всегда, usually обычно, generally как правило, every day каждый день (week, month, year - неделю, месяц, год). 
Упражнение 1. Поставьте данные предложения в отрицательную и вопросительную форму. 

A. Model: I like bananas. - I do not like bananas. Do you like bananas?

1. I write letters regularly. I ... not ... letters regularly. ... you ... letters regularly? 2. I drive a car. I ... not ... drive a car. ... you ... a car? 3. You sing well. You ... not ... well? 4. They live in London. They ... not ... in London. ... they ... in London?

B. Model: He likes coffee. - he does not like coffee. Does he like coffee?

1. She watches TV every day. She ... not ... TV every day. ... she ... TV every day? 2. He often gives her flowers. He ... not ... her flowers. ... he often ... her flowers? 3. She helps her mother about the house. She ... not ... about the house. ... she ... her mother about the house? 4. He likes classical music. He ... not ... classical music. ... he ... classical music? 
Упражнение 2. Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Indefinite. Поставьте данные предложения в отрицательную и вопросительную форму.  
1. Her brothers always (to tell) the truth, she sometimes (to lie). 2. They always (to gossip), she never (to do). 3. They (to laugh) a lot, she (to cry) a lot. 4. We (to eat) much, she (to eat) little. 5. They (to smoke) cigars, he never (to smoke). 6. They often (to get) angry, she never (to get) angry. 7. I (to like) meat, she (to like) fish. 8. We (to go) to the disco three time a week, he never (to go) there. 9. They never (to ask) questions, my little sister (to ask) many questions. 10. My brother and I always (to help) our mother with the housework, but our sister never (to help) her. 11. I always (to give) her good advice, she never (to follow) it. 12. You (to like) ballet, she (to like) opera. 13. My friends often (to visit) me, my girlfriend never (to visit) me. 14. We always (to get) up early, she always (to get) up late. 15. We (to be) from Moscow, she (to be) from Canada. 16. They (to make) friends easily, she hardly (to make) friends. 17. They (to look) very happy, she (to look) unhappy. 18. My friends (to go) to the Crimea every summer, she (to go) to the Caucasus every summer. 19. We (to drive) slowly, he (to drive) fast. 20. They (to speak) Spanish and Italian, she (to speak) English.      

Упражнение 3. Составьте предложения. 

I


usually


go to dance
You


normally


use their car
He


regularly


gives us a lot of homework
She


occasionally


comes late for classes
We


sometimes


use the underground
They  

at time


takes a shower
Our friends

often



get up very late
My parents

seldom


buy tickets in advance
My roommate
hardly ever


go to the country
The passengers
frequently


makes mistakes in translation
Young girl

from time to time

rains here on Sundays
Her brother

once a week


eat meat and fish at supper
Old people

once in a while

go to a restaurant
Their teacher
every week 


write letters to us
It 


always


sends her flowers. 
2) The Past Indefinite (Simple) Tense (прошедшее неопределенное) обозначает действие, совершившееся или совершавшееся в прошлом, не связанное с настоящим; описывает ряд последовательных действий в прошлом, описывает обычные, повторяющиеся действия в прошлом.  

     Past Indefinite правильных глаголов образуется путем прибавления к основе инфинитива окончания –ed. Форме Past Indefinite неправильных глаголов соответствует II форма глагола в соответствующих глагольных рядах, приводимых в специальных таблицах (см. таблицы неправильных глаголов).
We went to the cinema yesterday.  He arrived in London last year.
She came up to the window and opened it.

	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I                         

He, she,

we, you, they 
	worked  (wrote)
	I did not
	work (write)
	Did I 
	work  

(write) ?


did not = didn't

     Past Indefinite употребляется с наречиями ago тому назад, (month ago месяц тому назад, three days ago три дня тому назад), long ago давно, the other day на днях (в прошлом), yesterday вчера, the day before yesterday позавчера, last прошлый (last week на прошлой неделе, last month в прошлом месяце, last year в прошлом году); с указанием даты или периода времени в прошлом (in July в июле, in 1990 в 1990 году и т.д.).     
Упражнение 1. Раскройте скобки, употребляя глаголы в Past Indefinite. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную форму. 
1. He (to lose) his balance and (to fall). 2. Ann’s grandfather (to found) his firm in 1901. 3. Clearing out the room I (to find) these old letters. 4. The lion (to jump) and (to spring) at her. 5. I suddenly (to see) a face in the window. 6. The train (to start off) with a jerk. 7. The police (to open) fire and (to wound) two criminals. 8. He (to lie) there for an hour till someone finally (to hear) his cries for help. 9. We (to meet) last summer. 10. I (to decide) to stay with my uncle until I (to find) a flat.

Упражнение 2. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную форму. 
1. That afternoon Lily came home early from school. 2. In three days Mr. Ruggles received a letter. 3. Mr. Watkins drove a lorry and took goods to Salthaven. 4. She found the key in its usual place. 5. Kate walked slowly home, wondering how to break the bad news. 6. Sunday passed peacefully. 7. Jim began to run. 8. Last August we found a blackbird’s nest. 9. They accused him of spying. 10. The sea was only two miles away.

Упражнение 3. Перепишите текст в прошедшем времени. 
     He gets up at seven o’clock. He washes his face, cleans his teeth and combs. He goes to the kitchen and has his breakfast. For breakfast he has a cup of coffee and cheese. When the breakfast is over, he goes to the office. He takes a bus to get to his work. 
     At the office he works till two o’clock. At two o’clock he has dinner. He finishes his work at seven o’clock in the evening. He decides to walk a little after his working day. He returns home at nine. He doesn’t want to have supper, he only drinks tea. Suddenly he remembers that he has to phone to his friend. He dials the number but nobody answers. His friend is not at home. He goes to his room and decides to watch TV. When the TV programme is over, he sleeps. 
Упражнение 4. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Present Indefinite или Past Indefinite.    
1. They (to be) in London last month.

2. Who of your friend (to speak) English?

3. How many lessons you (to have) every day?

4. I (not to be) at home yesterday, I (to go) for a walk.

5. He usually (to sleep) well. But last night he (to sleep) bad.

6. Your sister (to be) a doctor? – Yes, she (to become) a doctor two years ago.

7. He (not to shave) today because he (not to have) time. 

8. You (to get) up early on Sunday? – Yes. But last Sunday I (to sleep) till ten.

9. When you (to leave) the meeting yesterday?

10.  She (to enjoy) the film, which we (to see) last week?

11.  Why your parents (to be) so angry last night? – Because my brother (to be) late. 
3) The Future Indefinite (Simple) Tense (будущее неопределенное время) употребляется для выражения однократного или повторяющегося обычного действия или ряда последовательных действий в будущем.  
I will go to the theatre with you.  In winter Nick will go to the country every Sunday. 
     Future Indefinite образуется при помощи вспомогательного глагола shall для 1-го лица единственного и множественного числа и will для всех остальных лиц и инфинитива без частицы to знаменательного глагола (shall/will + ask).   
	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I, we

He, she, it,

you, they
	shall
will go
	I, we

He, she, it,

you, they
	shall
will not go


	Shall (will) I (we) go ?

Will he (she, it, you, they) go ? *


shall not = shan't; will not = won't

Примечание. В современном английском языке существует устойчивая тенденция употреблять will для всех лиц, а в разговорной речи употребляется, как правило, только сокращённая форма вспомогательного глагола с личным местоимением.

 I will come (I'll come) to see you tomorrow.  Я навещу вас завтра.

На будущее время в предложении могут указывать обстоятельства времени:  tomorrow завтра, next week на следующей неделе, next year в будущем году, in a week через неделю, in a few days через несколько дней, one of these days на днях.  
     В придаточных предложениях условия и времени вместо будущего времени употребляется настоящее. Придаточные предложения условия и времени вводятся союзами: 

If          -  если               after          -   после
When   -  когда             till (untill) -   до сих пор

Before -  до, перед       as soon as  -   как только 
Упражнение 1. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную форму. 
1. I shall recognize you. 2. You will arrive in Moscow at 6 p.m. 3. They will book tickets for you in advance. 4. They won’t serve lunch on the plane. 5. You’ll know better next time.6. There will be some of his pictures at the exhibition. 7. We shan’t see you before Monday. 8. He won’t pass her examination. 9. The plane will land on time.     
Упражнение 2. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Future Indefinite. 
1) I (to see) them next Saturday.
2) They (to be) here tomorrow.

3) We (to have) the test in a week.

4) She (to spend) holidays in the country.

5) The journey (to take) three hours.

6) I (to open) the door for you.

7) I (to go) to school tomorrow?
8) They (to come) back next week?

9) We (to leave) Moscow this evening?

10) You (to wait) for me?

11) Nick (to finish) the University next year?

12) She (to agree) with you?

13) I (not to swim) tomorrow.

14) He (not to play) in the garden.

15) The weather (not to be) fine on Saturday.

16) We (not to be) busy in the evening.

17) Sheila (not to get) passport next year.

18) Why your father (to help) you?

19) How many people (to arrive) today?

20) When you (to go) to the cinema?  
Упражнение 3. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Present Indefinite или Future Indefinite. (Все действия совершатся в будущем времени).  
1. If the weather (to be fine), the plane (to leave) in time.

2. They (to visit) their parents next month if they (to get) letter from them.

3. Jack (to miss) the train if he (not to hurry). 

4. When he (to feel) better, he (to invite) us.

5. She (to finish) her work when she (to be) at the office.

6. What she (to do) when she (to return) home?

7. I (to take) my child to the ZOO if I (to have) time.

8. They (not to swim) if the water (to be) cold.

9. Dan (to send) us a postcard when he (to get) to St. Petersburg. 

10.  I (not to go) for a walk before my parents (to come) home. 

11.  We (to phone) our son when we (to come) home.

12.  Tell me when he (to arrive).

13.  He (not to do) anything if you (not to tell) him to.

14.  She usually (to go) for a walk if it (not to rain).

15. When my mother (to hear) it, she (to be) glad.

Упражнение 4. Перепишите историю, используя глаголы в форме Future Indefinite (если это возможно).    

     It is Saturday. I don’t have classes, so I stay in bed later than usual. I get up at 10 and understand that it is too late to do morning exercises. At this time my Mum and Dad are not at home. I look out of the window and see them in the garden, they take away the old leaves and prepare the garden for the winter. So I go to the kitchen and make my breakfast myself. I eat my breakfast and look through the ads in the newspaper. It takes me about an hour. As usual I forget to wash up after breakfast. I go back to my room and listen to my favourite music. Then I hear the telephone ring and run to the drawing room. My groupmate calls. He invites me to his place, but I don’t want to go out. I am too lazy. At about 1 o’clock the Old man and the Old Lady come in. They are both exhausted and angry, because my dirty dishes are still on the table. I try to make up for it and offer to cook lunch, but my mother doesn’t allow me. She says I spoil everything. I feel ashamed and promise to myself that I start a new life tomorrow. 
    
VI. 2. Времена группы Continuous. 

1) The Present Continuous Tense (настоящее продолженное время) обозначает действие, происходящее в момент речи или в настоящий период времени; выражает будущее действие, когда налицо намерение совершить действие или уверенность в его совершении.   

He is watching TV now. They are leaving Moscow next week. They are going to the south. 
     Сочетание Present Continuous глагола to go с инфинитивом часто употребляется для выражения намерения совершить действие. 

They are going to spend next winter in Spain. He is going to take part in the competition.  
     Некоторые глаголы не употребляются в Present Continuous. Это глаголы,  обозначающие чувственное восприятие (to see, to hear), умственную деятельность (to know, to believe, to remember, to understand, to forget);  желания, чувства (to want, to wish, to like, to love, to dislike, to hate), принадлежности (to belong, to possess).

     Present Continuous образуется при помощи Present Indefinite вспомогательного глагола to be и Participle I знаменательного глагола (окончание –ing) (am/is/are + sitting). 
	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I                     am working

He, she, it       is working

We, you, they  are work-   

                        ing    
	I                   am not working

He, she, it     is not working

We, you, they  are not work-

                        ing                                      
	Am I working ?

Is he (she, it) working ?

Are we (you, they) work

ing ?


I am = I'm; He is = He's; We are = We're; is not = isn't; are not = aren't

     На длительный характер действия в Present Continuous могут указывать обстоятельства времени: now сейчас, right now прямо сейчас, at this moment сейчас, в данный момент, today сегодня, this week (month, year) на этой неделе (в этом месяце, году). 
Упражнение 1. Раскройте скобки, используя Present Indefinite или Present Continuous. 
1. They (to go) out of town at weekends.

2. We (to leave) for York tomorrow morning.

3. He usually (to drive) to his office. 

4. They (to change) guard every day at 11.00.

5. Sometimes he (to walk) to his work instead of driving.

6. They (to stay) with us at that moment.

7. She never (to stay) out late.

8. They often (to go) to the sea in summer.

9. She (to write) now about her visit to London.

10. He (to study) French this year at college. 

11. Our mother (to cook) lunch now.     

12. I’m tired. I (to go) to bed now.  

13. Ann (to speak) German very well.

14. I never (to drink) coffee.

15. The swimming pool (to open) at 9 o’clock and (to close) at 18.30 every day.

16. Listen to those people. What language they (to speak)?

17. Bad driving (to cause) many accidents.

18. My parents (to live) in a very small flat.

19. The Olympic Games (to take place) every four years.  

20. Let’s go out. It (not to rain) now. 

Упражнение 2. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную форму. 
1. They are staying with some friends.

2. He likes fast driving. 

3. She plays tennis every weekend.

4. He is taking her to a concert on Saturday.

5. Evening shows begin at 7.30 p.m. 

6. The birds are not going south this autumn. 

7. He takes his son to school in his car.

8. The band is still playing. 

9. Both guards march towards each other. 

10. The sergeant is inspecting the old guard. 

Упражнение 3. Переведите на английский язык, употребляя глаголы в Present Indefinite или в Present Continuous.
1. Что ты делаешь? – Я готовлю доклад.

2. она очень спокойная. Что она сейчас делает?

3. Ты мне веришь? – Да, я тебе верю.

4. Он знает, что ты ошибаешься.

5. Я ненавижу холодную погоду.

6. Как вы себя чувствуете? – Неплохо.

7. Сейчас она мне нравится.

8. Мой муж сейчас в саду: он сажает деревья.

9. Что ты хочешь? – Я хочу пить.

10. Извините, но я с вами не согласен. 

11. Она сейчас ищет одежду.

12. Он никогда не соглашается с тем, что я говорю.

13. Вы меня понимаете? – Нет, я вас не понимаю. 

14. Она наблюдает сейчас за нами.

15. ты меня ищешь? – Нет, я ищу свою сестру.

16. я часто работаю ночью, поэтому у меня сегодня выходной.

17. Чему вы отдаете предпочтение: прогулкам или поездкам?

18. Сейчас ребенок рисует в соседней комнате.

19. Что вы думаете о спорте?

20. Чем они занимаются? – они обсуждают мою новую книгу.  
Упражнение 4. Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Indefinite, Present Continuous или Future Indefinite. 
1. They (to play) football tomorrow. 2. I (not to play) croquet tomorrow. 3. We (not to stay) at home next day. 4. We (to stay) at home every Sunday. 5. He (to write) letters very often. 6. She (to write) letter at the moment. 7. He (to write) a letter now. 8. Ann (to play) the piano. 9. Ann (to play) the piano next lesson. 10. Listen! Ann (to play) the piano. 11. You (to get) up early every day? 12. You (to get) up early next morning? 13. It’s ten o’clock already! You (to get) up? 14. She (to pass) exams every year? 15. She (to pass) exams in a month? 16. She (to pass) exams at the moment? 17. Where you (to go) every Saturday? 18. Where you (to go) now? 19. Where you (to go) this Monday? 20. Why she (to watch) television so often? 21. Why she still (to watch) television? 22. Why she (to watch) television in the evenings? 23. My aunt (to cook) every day. 24. My aunt (to cook) now? 25. My aunt (to cook) next day.        
2) The Past Continuous Tense (прошедшее продолженное время) обозначает действие, происходившее в определённый момент в прошлом, который обозначен либо обстоятельством времени, либо другим действием в прошлом. При этом ни начало, ни конец длительного действия неизвестны. Подчёркивается сам процесс действия, его продолжительность.

I was writing a letter to my friend at 5 o'clock yesterday.
I was writing a letter to my friend from 5 to 6 on Sunday.

I was writing a letter to my friend when my brother came.

I was writing a letter while my mother was cooking dinner.

Кроме того, Past Continuous может употребляться для выражения одновременных действий, протекавших в прошлом в один и тот же момент. 
   The children were playing while their mother was watching them. – 

   Дети играли, в то время как их мать наблюдала за ними. 
   As I was taking a shower, mother was cooking breakfast. – 

   В то время, когда я принимала душ, мама готовила завтрак.  
     Past Continuous образуется из сочетания вспомогательного глагола to be в  Past Indefinite и Participle I знаменательного глагола (was/were + working). 
	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I, he, she, it     was writing

We, you, they  were writing
	I, he, she, it      was not

                         writing

We, you, they   were not

                         Writing
	Was I (he, she, it) writing?

Were we (you, they) writing ?


was not = wasn't; were not = weren't
     На длительный характер действия в Past Continuous могут указывать обстоятельства времени from six to seven с шести до семи, all day long last Saturday весь день в прошлую субботу, the whole day yesterday весь вчерашний день и т.д.    
Упражнение 1. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Past Continuous. Поставьте данные предложения в вопросительную и отрицательную форму.  
1. I (to read) a book at two o’clock. 2. They (to write) the test at this time yesterday. 3. He (to work) in the garden from two till five o’clock. 4. We (to watch) television the whole evening. 5. You (to play) football at six o’clock. 6. You (to drink) coffee at seven o’clock. 7. He (to draw) from three till four o’clock. 8. It (to rain) the whole day yesterday. 9. They (to skate) at three o’clock. 10. You (not to sleep) at nine o’clock last night. 11. I (not to write) a letter to my granny at eight o’clock. 12. She (not to help) mother about the house from two till six. 13. George (to do) his lessons the whole evening. 14. He (to speak) in a low voice.          

Упражнение 2. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Present Continuous или в Past Continuous. 
1. What you (to do) from seven till nine yesterday?
2. What she (to drink) now? – She (to drink) juice.

3. Nick (to draw) a picture when I saw him.

4. Who (to stand) near the door now?
5. When I looked through the window, the sun (to shine) but the wind (to blow).

6. What they (to discuss) at the moment?

7. It (to snow) when I left my house yesterday.

8. Robert (to have) dinner now? – No, he (to read) a book.

9. Our children (to make) noise the whole evening yesterday.

10. What they (to speak) about when I (to enter) the room?

11. He (to look) for his keys at the moment.

12. Look! Somebody (to swim) across the river.

13. He (to go) to the office when I met him in the street.

14. She (to read) a book while I was watching television.

15. My friend (to wait) for a bus when I saw him at the bus stop.   

Упражнение 3. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Past Indefinite или Past Continuous. 
1. When the taxi (to arrive) I still (to pack) my things. 2. What you (to do) in the evening yesterday? – I (to watch) TV and my wife (to wash up). 3. I (to do) all the exercises while you (to smoke). 4. Mr. Brown, where you (to be) when they (to drive) your car at midnight? 5. When the clock (to strike) nine she (to run) up the stairs to her office because the lift (not to work). 6. He (to stand) and (to watch) while the boys (to fight). 7. She (to wear) marvelous new dress at the party and (to look) fantastic! 8. He (to wait) for her for an hour but she never (to come). 9. When the telephone (to ring) I (to bake) a cake and (to ask) Mary who (to do) nothing at the moment to answer the call. 10. Why you (not to attend) the lecture on Saturday? Professor B. (to speak) about UFO and other mysterious objects.  
Упражнение 4. Раскройте скобки, Употребляя глаголы в Past Indefinite или в Past Continuous.   
     Yesterday, as I (to walk) down the Strand, I (to meet) George, an old friend of mine. He (to recognize) me at once, though I (to wear) a scarf round my face as I (to suffer) from toothache. He (to tell) me how sorry he was to see me in such a poor way, and (to add): “I (to come) to see you a fortnight ago but unfortunately we (to prepare) the annual accounts and as one of my colleagues (to be) ill, I couldn’t find time to get round to you”. All the time he (to say) this, I (to try) to remember something I (to want) to tell him. Eventually I (to remember) and (to say) him: “Just before I (to come) out, I (to receive) a letter from Smith, in which he (to say) that he (to hope) you would call on him soon. He last (to see) you at Marion’s birthday party but you (to talk) so animatedly to the Chairman of Robertson’s that he (not to dare) interrupt!” Just then I (to see) another friend of mine: he (to wave) to me from the other side of the road. I (to say) goodbye to George and (to start) to cross the road; while I (to cross), a car (to rush) out from nowhere and (to knock) me down. Luckily, I (to fall) into an open crate of bananas, which a barrow-boy (to sell) so I (to sustain) no great injury – though the bananas (to do)!      
3) The Future Continuous Tense (будущее продолженное время) обозначает будущее действие в процессе его совершения, т.е. незаконченное длительное действие. Future Continuous употребляется также для выражения намерения совершить действие в будущем или уверенности в его совершении.

     He will be writing a letter to his friend … at 5 o'clock tomorrow.

                                                               … from 5 to 6 on Sunday.

                                                               … when I come.

     Он будет писать письмо другу … завтра в 5 часов.

                                                   … с 5 до 6 в воскресенье.

                                                   … когда я приду.

     I will (shall) be visiting him tomorrow.   Завтра я собираюсь навестить его.

     Future Continuous образуется при помощи Future Indefinite вспомогательного глагола to be и Participle I знаменательного глагола (shall/will be + working).   
	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I (we)             

He, she, it,      will be writing

we, you, they
	I (we)            

He, she, it,        will not be

we, you, they    writing

 
	Shall (will) I (we) be writing ?

Will he (she, it, we, you, they) 
be writing ?


Для выражения длительного действия в Future Continuous используются обстоятельства времени at five o'clock в пять часов, at that moment в этот момент, at midnight в полночь и многие другие. 
Упражнение 1. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Future Continuous. Поставьте каждое предложение в вопросительную и отрицательную форму.
1. I (to read) newspapers all evening. 2. She (to work) at home the whole tomorrow morning. 3. They (to stay) at a new hotel. 4. He (to live) in Kazan for the next few weeks. 5. Beth (to write) a letter at that time. 6. You (to do) your home task all these days. 7. Dan (to enjoy) the sunshine on the beach. 8. Peter (to read) the whole night. 9. We (to have) coffee. 10. At this time tomorrow I (to take) my exam. 11. I (not to work) at the library from 3 till 4 o’clock tomorrow. 12. The conference (to take place) from 2 till 6 o’clock on Monday. 13. He (not to wait) for us at 6 o’clock tomorrow. 14. She (to type) letters at 5 o’clock tomorrow.    
Упражнение 2. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Future Indefinite или Future Continuous. 
1. You (to work) all tomorrow morning?
2. He (to see) them tomorrow. He (to tell) them what you said.

3. I (to visit) her office next day. I (to ask) her then.
4. My son (to stay) with my parents for the holidays. 

5. You (to stay) here all weekend?

6. Don’t disturb him, at the moment he (to have) breakfast.
7. I (to see) manager at the meeting next week. And he (to give) me all the information he knows.

8. Next year he (to come) to Paris.

9. You (to come) to our party? – No, I (to work) on my report.

10. Don’t leave your child alone! He (to cry).

11. She (to give) me this book? – No, she (to be) busy at that time.

12. Don’t forget to take your umbrella. It (to rain) the whole day.

13. What you (to do) at six o’clock tomorrow? – I (to play) the piano.

14. He (to leave) the hospital, as feels better.

15. We (to be) busy this evening. We (to pack) our things.  
Упражнение 3. Переведите на английский язык, употребляя глаголы в форме Present Indefinite, Present Continuous, Future Indefinite или Future Continuous.
1. Он сейчас работает над докладом, но через час он сможет поговорить с вами. 
2. Когда они возвратятся домой, бабушка будет накрывать на стол.

3. Ежегодно мы проводим отпуск в деревне, но в следующем году мы поедем за границу.

4. Когда ты пригласишь их на вечеринку? – Я сделаю это, как только увижу их. 

5. Я думаю, что он не остановится в отеле, когда приедет в ваш город.

6. Когда он будет просматривать газеты, он найдет статью, которую ищет.

7. Следующим летом я поеду на море. Я буду лежат на солнце весь день.

8. Где твой брат? – Он работает в библиотеке. Он будет работать там еще три дня.

9. Вы останетесь на обед? – Нет. К сожалению, мы очень заняты.  

10. Не уходите, пока он не вернется. – Хорошо. Мы подождем его еще полчаса. 

11. Ты пойдешь с нами в кино? – Нет, не пойду. Я буду готовиться к экзаменам весь вечер.

12. Она будет участвовать в концерте? – Да, она будет завтра петь.

13. Завтра мы встречаемся с ней в офисе. Я передам ей вашу записку.

14. Что делает твоя сестра? Помогает маме? – Нет, обычно она помогает маме ежедневно, но сейчас она ушла за покупками.

15. Он будет ждать меня на станции, когда я приду?
VI. 3. Времена группы Perfect.
1) The Present Perfect Tense (настоящее совершенное (перфектное) время) употребляется: 
     1. Для выражения действия, завершившегося к моменту речи. Время действия не указывается, важен сам факт совершения действия к настоящему моменту или его результат. She has read this book.  Она прочитала эту книгу. (Действие завершено к моменту речи).
     В этом значении Present Perfect часто употребляется с наречиями just – только что, already уже, yet ещё, lately недавно, of late в последнее время, recently недавно.

The mail has just come.   Почта только что пришла.

He has seen many films lately.   В последнее время он посмотрел много фильмов.

     2. Для выражения действия, которое завершилось, но тот период, в котором оно происходило, ещё продолжается и может быть обозначен обстоятельствами времени today cегодня, this week на этой неделе, this month в этом месяце, this century в нашем веке и др.

I have written a letter this morning.  Я написал письмо сегодня утром.

     3. Для выражения действия, которое началось в прошлом и продолжается до настоящего времени.

I have known him all my life.  Я знаю его всю жизнь.

I have known him for 2 years.  Я знаю его 2 года.

He has not seen his parents since January.  Он не видел своих родителей с января.

     4. Present Perfect может употребляться с наречиями always всегда, often часто, seldom редко, ever когда-нибудь, never никогда.

She has never been to London.  Она никогда не была в Лондоне.

Have you ever been to Moscow ?  Вы когда-нибудь были в Москве ?

     Present Perfect образуется при помощи вспомогательного глагола to have в Present Indefinite и Participle II (Причастия II) смыслового глагола.

	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I, we,              have seen

you, they
He, she, it        has seen
	I, we,           have not seen

you, they     
He, she, it      has not seen
	Have I (we, you, they) seen ?

Has he (she, it) seen ?


I have = I've; He has = He's; I have not = I haven't; He has not = He hasn't

Упражнение 1. Измените время глаголов на форму Present Perfect. Поставьте полученные предложения в вопросительную и отрицательную форму. Переведите предложения на русский язык. 
1. She is watering the flowers. 2. He is taking his examination. 3. Beth is opening the window. 4. I am dusting the furniture. 5. John is washing his car. 6. The teacher is explaining the rule. 7. Mary is reading the letter. 8. We are having dinner. 9. I am cleaning my teeth. 10. Jane is translating the article. 11. Little Frank is breaking his toys. 12. He is having breakfast. 13. Nick is drawing a picture. 14. My daughter is having lunch. 15. He is putting on his coat.   
Упражнение 2. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Present Perfect. Обратите внимание на употребление предлогов for и since.
1. I (to live) here (for/since) 1999. 2. He (to work) there (for/since) May. 3. They (to be) friends (for/since) they started college. 4. We (to know) him (for/since) three years. 5. They (to live) in our house (for/since) two years. 6. She (to be ill) (for/since) Friday. 7. I (not to be) in London (for/since) I (to be) a child. 8. I (to leave) Paris last year and I (not to see) my best friend (for/since). 9. He (to study) French (for/since) ten years. 10. My mother (to work) in the factory (for/since) some years. 11. They (to live) in Brasil (for/since) 1960. 12. I (not to see) him (for/since) this Tuesday. 13. He (to be) in prison now (for/since) five years. 14. She (not to hear) about them (for/since) almost a year. 15. I (to know) nothing about him (for/since) several month.   
Упражнение 3. Раскройте скобки, употребляя глаголы в Present Perfect или в Past Simple. 
1. She (to be) to all capital cities of Europe this year. 2. John (to travel) around Europe last year. 3. You ever (to live) in a foreign country? 4. My friend knows a lot because he (to read) a lot. 5. She (to go) home two days ago. 6. She is free now. She (to pass) her final exam. 7. David (to start) school in 1990. 8. Look! Somebody (to break) my window. 9. I (to leave) home early last night. 10. Is he still watching this programme? – No, he just (to watch) it. 11. We (not to see) them last week. 12. His family (to build) a new house this year. 13. It (to stop) snowing an hour ago. 14. I (not to decide) where to go tonight. 15. I (to learn) all the new words. Now I can translate this text. 16. When you (to arrive) to Paris? 17. We (not to know) about the disco last night. 18. You (to read) this book before? 19. He (to work) here two month ago? 20. Tom (to be) to London before?   

Упражнение 4. Переведите на английский язык. Обратите внимание на употребление Present Perfect.  
1. Мы не видели ее с того времени, как она вышла из офиса.
2. Я живу в этом доме около семи лет, но я хочу переехать.

3. Она знает эту семью пять лет. Они познакомились в Лондоне восемь лет назад.
4. Он учил немецкий язык на протяжении двух лет, но потом решил бросить учебу.

5. Я работаю на этом заводе с сентября.

6. Наш ребенок болел почти две недели.

7. Я могу поговорить с директором? – Извините, он вышел несколько минут назад.

8. Моя подруга звонила мне сегодня? – Нет, она еще не звонила.

9. Этот ученик не знает ответа, потому что он не выучил урок.

10. Почему ты еще не сделал уроки?

11. Это самый умный человек, которого я когда-либо встречал.

12. В последнее время я не получал от него никаких писем.

13. Я ничего не слышал о них с тех пор, как они уехали из города.

14. Ты сегодня слушал новости по радио?

15. он не очень много читал в последнее время.

16. Кто может дать мне тетрадь?

17. Сколько раз вы были в театре в этом году?

18. Я только что узнал этих людей. 

19. Мы находимся тут с пяти часов.

20. Я знаю, что он еще не вернулся с командировки. 
2) The Past Perfect Tense (прошедшее совершенное (перфектное) время) выражает прошедшее действие, предшествовавшее какому-то определенному моменту в прошлом или завершившееся до другого действия в прошлом, иначе говоря, предпрошедшее. 
     Past Perfect употребляется: 

     1. Для выражения прошедшего действия, которое уже совершилось до определенного момента в прошлом. Этот момент может быть указан обстоятельством времени: by 5 o'clock к пяти часам, by Saturday к субботе, by that time к тому времени, by the end of the year к концу года.  
  She had left by the 1st of June. – Она уехала (еще) до первого июня.
   I had cleaned the apartment by 5 o’clock. – К пяти часам я убрала квартиру.     

     2. Для выражения прошедшего действия, которое уже завершилось до другого, более позднего прошедшего действия, выраженного глаголом в Past Indefinite. В таких случаях Past Perfect употребляется главным образом в сложноподчиненных предложениях.    
   They had already gone when I arrived. – Они уже ушли, когда я появился. 
Past Perfect часто употребляется в придаточных предложениях с союзами after после того как, before прежде чем, до того как.
     Past Perfect образуется путем сочетания вспомогательного глагола to have в Past Indefinite и Participle II (Причастие II) знаменательного глагола.

	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I, we            had worked
You             had worked 
He, she, it    had worked

They            had worked 
	I had not worked
You had not worked

He, she, it had not worked

They had not worked
	Had I worked … ?
Had you worked?

Had he (she, it) worked?

Had they worked?


I had = I'd; I had not = I hadn't

Упражнение 1. Раскройте скобки, употребляя глаголы в Past Perfect. Поставьте каждое предложение в вопросительную и отрицательную форму. 
1. She hoped I (to play) for the tickets. 2. When we came the plane (to take off). 3. I went to sleep as soon as the show (to finish). 4. By the end of the year he (to complete) five courses. 5. When they came home mother (to do) everything about the house. 6. I went to see the sights after I (to buy) a map of Moscow. 7. We knew our itinerary only after the leader of the group (to tell) us. 8. After I (to spend) all the money I turned to my father. 9. She understood the letter after she (to read) it a second time. 10. We (to keep) waiting until we lost patience.   
Упражнение 2. Переведите на английский язык, употребляя глаголы в Past Perfect. 
1. Мы сделали уроки до прихода отца. 2. Я поужинал до девяти вечера. 3. Он не выучил стихотворение до завтра. 4. Они развели костер до заката солнца. 5. Дежурный вытер доску да прихода учителя. 6. Я не перевел статью до утра. 7. Дети заснули до десяти часов? 8. Почему он не отослал письмо до праздника? 9. Кто закончил работу до шести часов вечера? 10. Мы проснулись до восхода солнца. 11. Я приготовила пирог до прихода гостей. 12. Игра началась раньше четырех часов? 13. До трех часов я просмотрел все документы. 14. Почему они не пришли к обеду? 15. До 1990 года он был врачом.   
Упражнение 3. Раскройте скобки, употребляя глаголы в форме Past Indefinite или в Past Perfect. 
1. When the police (to arrive), the car (to go).  
3) The Future Perfect Tense (будущее перфектное время) употребляется для выражения будущего действия, которое закончится до определенного момента в будущем (его можно назвать предбудущим). Момент в будущем, до которого закончится действие, может быть выражен: 

     1) обстоятельством времени с предлогом by (by five o'clock к пяти часам, by the end of the year к концу года)
    By the end of the week we’ll have finished this work. – К концу недели мы закончим эту работу. 
     2) другим будущим действием, выраженным Present Indefinite в придаточном предложении времени и условия с такими союзами, как before до того как, when когда. 

   When we meet next time, I’ll have read this book. – Когда мы встретимся в следующий раз, я уже прочитаю эту книгу.  
     Future Perfect образуется при помощи вспомогательного глагола to have в Future Indefinite и Participle II (Причастие II) знаменательного глагола (shall/will have + worked). 
	Утвердительная форма
	Отрицательная форма
	Вопросительная форма

	I, we              will have 

He, she, it       worked

you, they 

 
	I, we            will not 

He, she, it,    have worked

you, they 

 
	Shall (will) I (we) have worked ?

Will he (she, it, you, they) have worked ?


Таблица времён.

Действительный залог.

	
	Время
	Формы
	Обстоятельство времени

	Indefinite
	Present
	I, we

you, they                ask

he, she, it               asks
	Usually, sometimes, every day, often, seldom

	
	Past
	+ed         или         asked
II ф. неправ.глаг.  wrote
	Yesterday

last year 3 years ago

	
	Future
	I, we                      will ask

все остальные       ask
	Tomorrow

next year in 3 years

	
	
	
	

	Continuous
	Present
	am                         asking

is                                           

are
	now, at present

	
	Past
	was                        asking

were                                      
	yesterday from 5 till 6

	
	Future
	will be                    asking
	tomorrow from 5 till 6

	
	
	
	

	Perfect
	Present
	have                       asked

has
	just, ever, never, yet, already, today, this year for, since

	
	Past
	had                         asked
	by 3 o'clock yesterday

	
	Future
	will have                asked
	by 3 o'clock tomorrow

	
	
	
	

	Perfect

Continuous
	Present
	have been               asking

has
	for, since

	
	Past
	had been                asking
	for, since

	
	Future
	shall have been      asking

will
	For


Модальные глаголы и их эквиваленты.

Модальные глаголы – это глаголы, обозначающие не само действие, а отношение к нему говорящего. I must come and see my parents next Sunday. Я должен навестить своих родителей в следующее воскресенье.  He can speak three languages. Он может говорить на трёх языках.

Модальные глаголы в английском языке не имеют формы инфинитива, неличных форм на –ed, -ing, не принимают окончание –s, -es в 3-ем лице единственного числа Present Indefinite, т.е. не спрягаются. Они образуют вопросительную и отрицательную формы без вспомогательного глагола. После модальных глаголов инфинитив другого глагола употребляется без частицы to (исключение глагол ought to).

Can / could.

Этот модальный глагол имеет две формы: can – для настоящего времени, could – для прошедшего. Употребляется он:

1. Для выражения возможности или способности совершения действия. В этом значении переводится как "мочь", "уметь". She can speak English well but she can't write it at all. Она может (умеет) хорошо говорить по-английски, но совсем не умеет писать.

2. Для выражения разрешения совершить действие (в вопросительных и утвердительных предложениях). Can we go home ? Можно нам идти ?   Yes, you can go. Да, вы можете идти.

3. Для выражения запрета совершить действие, выраженного инфинитивом (только в отрицательных предложениях). You can't speak at the lessons.На уроке разговаривать нельзя.

4. Для выражения просьбы (в вопросительных предложениях). Can (could) you give me your dictionary ? Вы не дадите мне свой словарь ?

Форма could употребляется для более вежливого обращения.

to be able to
Сочетание to be able + инфинитив с частицей to является синонимом модального глагола can (см. пункт 1) для выражения возможности или способности совершения действия. He is able to help you. Он может помочь вам.  He was able to help you. Он смог помочь вам.  He will be able to help you. Он сможет помочь вам.

may / might
Этот модальный глагол имеет две формы: may – для настоящего времени, might – для прошедшего. Глагол may употребляется для выражения:

1. Разрешения в утвердительных и вопросительных предложениях. You may go. Ты можешь идти.  May I help you ? Разрешите вам помочь.

2. Запрещения в отрицательных предложениях. You may not come here. Не смей сюда приходить.

3. Предположения, неуверенности в утвердительных и отрицательных предложениях. It may rain today. Возможно сегодня будет дождь.

Глагол might употребляется:

1. В придаточных дополнительных предложениях в соответствии с правилом согласования времён. She said that he might take her book. Она сказала, что он может взять её книгу.

2. Для обозначения вероятности совершения действия. He might come. Он, может быть, придёт. 

to be allowed  to

to be permitted to

Словосочетания to be allowed и to be permitted + инфинитив с частицей to являются синонимами модального глагола may (см. пункт 1). I am allowed to use this device. Мне разрешено (я могу) использовать этот прибор.  He will be allowed to use this device. Ему разрешат.

must
Глагол must употребляется:

1. Для выражения долженствования, необходимости произвести действие в настоящем или будущем. I must go. Мне надо идти.

2.Для выражения запрещения в отрицательном предложении. You mustn't do it. Нельзя этого делать.

3. Для выражения вероятности какого-либо действия, предположения.    He must have read this book. Он, вероятно, читал эту книгу.

4. для обозначения настоятельного совета, рекомендации. You must come and see my new flat. Ты должен придти посмотреть нашу новую квартиру.

to have (to)

Глагол to have (to) употребляется в сочетании с инфинитивом с частицей to для выражения необходимости совершить действие в силу определённых обстоятельств. Соответствует русскому "придётся, пришлось". It was very dark and we had to stay at home. Было очень темно, и нам пришлось остаться дома.  I don't have to stay here. Мне не нужно здесь оставаться.

to be + Infinitive
Сочетание глагола to be с инфинитивом употребляется для выражения необходимости совершения действия в соответствии с предыдущей договорённостью или заранее намеченным планом. Переводится как "должен, должен был" и т.п. I was to meet her at 3 o'clock. Я должен был встретить её в 3 часа.  They are to begin this work at once. Они должны начать работу немедленно.

shall, should
Глагол shall выражает обещание, намерение, угрозу, предостережение. He shall get his money. Он получит свои деньги.  The child shall be punished for it. Ребёнок будет наказан за это.

Глагол shall также выражает запрос относительно дальнейших действий. Shall we begin ? Нам начинать ?

Глагол should в основном употребляется для выражения настоятельного совета, рекомендации. You should see a doctor. Вам следует показаться врачу.  

Имя прилагательное (The Adjective).

Имя прилагательное – часть речи, обозначающая признак предмета.

fine weather – хорошая погода

English literature – английская литература

По значению прилагательные бывают качественные (large – большой, small – маленький, heavy – тяжёлый, brave – храбрый) и относительные (wooden – деревянный, central – центральный) и т.д.

Относительные прилагательные не имеют степеней сравнения и не сочетаются с наречием very – очень.

Качественные прилагательные имеют следующие степени сравнения: положительную, сравнительную и превосходную.

1. Односложные (т.е. состоящие из одного слога) прилагательные образуют сравнительную степень при помощи суффикса –er, превосходную степень – при помощи суффикса –est.

	положительная степень
	сравнительная степень
	превосходная степень

	Deep – глубокий

Hard – тяжёлый

Big -- большой
	Deeper – глубже
Harder – тяжелее
Bigger -- больше
	The deepest – самый глубокий
The hardest – самый тяжёлый

The biggest – самый большой


Некоторые двусложные прилагательные: а) имеющие ударение на втором слоге и б) оканчивающиеся на –y, -er, -ow, -le, образуют степени сравнения таким же образом.

	положительная степень
	сравнительная степень
	превосходная степень

	polite – вежливый

sunny – солнечный

shallow – мелкий

simple – простой
	politer – вежливее

sunnier – более солнечный

shallower – более мелкий

simpler -- проще
	(the) politest – самый вежливый
(the) sunniest – самый солнечный
(the) shallowest – самый мелкий
(the) simplest – простейший


2. Большинство двусложных и многосложных прилагательных (т.е. состоящие из 3-х слогов и более) образуют сравнительную степень при помощи слов more – более и less – менее, а превосходную степень – при помощи слов most – наиболее, самый и least – наименее.

	положительная степень
	сравнительная степень
	превосходная степень

	interesting -- интересный
	more interesting – 

более интересный
less interesting –

менее интересный
	(the) most interesting – самый интересный
(the) least interesting – наименее интересный


3. Некоторые прилагательные образуют степени сравнения от других корней.

	положительная степень
	сравнительная степень
	превосходная степень

	good – хороший
bad – плохой
much, many – много
little – маленький, мало

far -- далёкий
	better – лучше

worse – хуже

more – больше

less – меньше

farther – дальше

further – дальше
	(the) best – самый лучший

(the) worst – самый плохой

(the) most – больше всего

(the) least – меньше всего

(the) farthest – самый дальний
(the) furthest – дальнейший


Конструкции со сравнительной степенью прилагательного.

as … as – такой … как

not so … as – не такой … как

than – чем

much / far / a lot + сравнительная степень прилагательного – намного …

the + сравнительная степень …, the + сравнительная степень прилагательного – чем … , тем

He is as tall as his brother. Он такой же высокий (такого же роста), как и его брат.

He is not so brave as his brother. Он не такой храбрый, как его брат.

The winds in St.Petersburg are stronger than in Moscow. Ветры в С.-Петербурге сильнее, чем в Москве.

Some clouds form much higher in the sky than the others. Некоторые облака образуются намного выше, чем другие.

The farther north you go, the colder the climate becomes. Чем дальше вы продвигаетесь на север, тем холоднее становится климат.

Наречие (The Adverb).

          Наречие – часть речи, указывающая на признак действия или на обстоятельства, при которых происходит действие. Наречие относится к глаголу и отвечает на вопросы как? где? когда? происходит действие.

Наречие может также относиться и к прилагательному и к другому наречию. He speaks loudly. Он говорит громко.  He is never late. Он никогда не опаздывает.  I do not know where you live. Я не знаю, где вы живёте.  She is a very good friend. Она – очень хороший друг.

По значению наречия делятся на следующие группы.

1. Наречия образа действия: well – хорошо, badly – плохо, quickly – быстро и др.

2. Наречия времени: yesterday – вчера, today – сегодня, tomorrow – завтра, always – всегда, never – никогда, lately – недавно, then – тогда и др.

3. Наречия места: above – наверху, выше, below – внизу, outside – снаружи, inside – внутри, here – здесь, there – там и др.

4. Наречия меры и степени: very – очень, much – много, little – мало, too – слишком, nearly – почти и др.

Степени сравнения наречий.

              Многие наречия (в основном наречия образа действия) имеют степени сравнения: положительную, сравнительную и превосходную, которые образуются также как и степени сравнения прилагательных.

	Положительная степень
	Сравнительная степень
	Превосходная степень

	1. Односложные наречия и наречия early.

	fast – быстро

soon – скоро

early -- рано
	faster – быстрее

sooner – скорее

earlier -- раньше
	(the) fastest – быстрее всего

(the) soonest – скорее всего

(the) earliest – раньше всего

	2. Наречия, образованные от прилагательных при помощи суффикса – ly.

	clearly -- ясно
	more clearly – яснее
less clearly – менее ясно
	(the) most clearly – яснее всего
(the) least clearly --  наименее ясно

	3. Наречия well – хорошо, badly – плохо, much – много, little – мало, 
far – далеко образуют степени сравнения от других корней.

	well – хорошо

badly – плохо

much – много

little – мало

far -- далеко
	better – лучше

worse – хуже

more – больше

less – меньше
farther – дальше

further -- дальше
	(the) best – лучше всего

(the) worst – хуже всего

(the) most – больше всего

(the) least – меньше всего

(the) farthest – дальше всего
(the) furthest – дальше всего


                                      Список литературы:
1. Барановская Т.В. Грамматика английского языка. Сборник упражнений: Учебное пособие. – Киев: ООО «ИП Логос», 2004.- 384 с.;

2. Берман И.М. Грамматика английского языка: Курс для самообразования.- М.: Высш. шк., 1994. – 288 с.;

3. Выборова Г.Е., Махмурян К.С. сборник упражнений по английской грамматике к базовому курсу «Easy English»: Учебное пособие.- М.: АСТ-ПРЕСС, 1998.-176 с.;

4. Горбунова Е.В., Дубровская С.Г. Английская грамматика в коммуникативных упражнениях: Учебное пособие для вузов.- М.: Высш.шк., 1985.- 175 с.;

5. Гузеева К.А., Трошко Т.Г. Английский язык: Справ. материалы: Кн. для учащихся.- М.: Просвещение, 1995.- 288 с.;

6. Клементьева  Т.Б. Повторяем времена английского глагола: Учеб. пособие.- М.: СОРЕК- Полиграф, 1993. – 207 с.      

                                                Содержание: 
Имя существительное. Множественное число имен существительных.   Притяжательный падеж имен существительных;

Артикль;
Простое предложение, порядок слов в предложении; Глаголы  to be; to have;

Оборот  There is / are; 
Местоимения;

Времена группы Indefinite;
Времена группы Continuous;

Времена группы Perfect;

Времена группы Perfect Continuous;
Модальные глаголы и их эквиваленты;

Прилагательное. Наречие. Степени сравнения прилагательных и наречий. 






